

Reducción del esfuerzo pesquero en el puerto de Cambrils

La Cofradía de Pescadores de Cambrils desarrolla un proyecto piloto basado en la regulación de los horarios y periodos de pesca de la flota de arrastre durante 2012

La propuesta tiene como objetivo central la sostenibilidad de la actividad pesquera en concordancia con los principios de responsabilidad pesquera propugnados por los organismos internacionales. Su acción se centra en la reducción del esfuerzo pesquero para la flota de arrastre del puerto de Cambrils. Para ello, se ha realizado una parada biológica voluntaria y no subvencionada durante el mes de enero de este año para, posteriormente, en los meses de febrero, marzo, julio, agosto y septiembre ampliar una hora el horario de pesca. De esta forma el horario ha cambiado, pasando de las 06:30 horas a las 16:15 horas de la jornada habitual, a las 17.15 de la tarde como hora límite para el retorno a puerto de las embarcaciones.

La medida ha sido regulada por el Departamento de Agricultura, Ganadería, Pesca, Alimentación y Medio Natural de la Generalitat de Cataluña, a través de la Orden AAM/343/2011 de 1 de diciembre.

“Los primeros resultados han sido positivos: se ha producido una estabilización de las capturas realizadas con el mantenimiento óptimo de los precios en lonja.”

La idea surgió a propuesta de los propios pescadores del puerto de Cambrils, sensibles ante la reducción

de capturas que tradicionalmente se ha observado en el mes de enero, lo que generaba una caída de precios en lonja y el descenso de los niveles de rentabilidad de la propia actividad.

Como respuesta a esta situación, la Cofradía de Pescadores de Cambrils ha propuesto llevar a cabo una medida efectiva con la que conseguir una reducción de horas de pesca en el año, compensando la reducción del mes de enero con la mejora del rendimiento en los otros meses. De esta manera, durante el año se ejecutarían realmente dos periodos de parada biológica: la primera se ceñiría al mes de enero y la segunda durante los meses de mayo y junio, tal y como se viene realizando tradicionalmente.



Buque entrando al puerto de Cambrils.



Puerto de Cambrils.

Con su puesta en práctica se ha buscado obtener las siguientes ventajas:

- Sostenibilidad de la actividad:

La actividad pesquera debe ser entendida como una actividad empresarial, con criterios de rentabilidad anual y no a corto plazo. Para obtener un mejor rendimiento económico de las capturas es preciso ajustarlas a la demanda del mercado, de forma que se consiga un precio adecuado en primera venta. Esto conllevará un aumento de los ingresos y la reducción de los costes variables.

- Reducción del esfuerzo pesquero:

La comunidad de pescadores de Cambrils es consciente de que los recursos biológicos no son ilimitados. Del bienestar biológico de las especies pesqueras depende la viabilidad económica de su propia actividad. Por ello, se plantea una reducción efectiva del número de capturas que permita limitar los efectos de la sobreexplotación en el caladero.

- Mejora de la calidad del trabajo:

Los pescadores plantean permanecer amarrados durante el mes de

enero en parada biológica voluntaria y no subvencionada. Este es un mes que tradicionalmente se caracteriza por las adversas condiciones meteorológicas de la zona, lo que permite evitar riesgos innecesarios.

- Diálogo positivo sector pesquero-Administración:

El trabajo conjunto del sector pesquero y la Administración permitirá plantear soluciones realistas a la crisis económica global y a la problemática particular de la pesca extractiva. De esta manera, se alcanzará un mejor conocimiento de la realidad local de cada puerto, permitiendo que la propia Administración articule soluciones locales y personalizadas, de acuerdo con las necesidades de cada municipio y zona de pesca.

Los resultados obtenidos aportarán los datos necesarios para estudiar y valorar objetivamente si éstos son extrapolables al resto de la flota de arrastre del puerto.

En opinión de los representantes de la Cofradía de Cambrils, los primeros resultados del proyecto piloto no se han hecho esperar. La puesta en marcha de la medida por las em-

barcaciones de la flota de arrastre ha conseguido unos resultados muy positivos a corto plazo, incluso inesperados. En primer lugar, se ha producido una estabilización de las capturas realizadas con el mantenimiento óptimo de los precios en lonja. A esto se añade el nada desdeñable ahorro de combustible y la limitación de la sobreexplotación del caladero, con el consiguiente beneficio para la recuperación de las pesquerías en términos biológicos.

“Se propone lograr una reducción efectiva del número de capturas que permita limitar los efectos de la sobreexplotación en el caladero.”

Sin embargo, los representantes de la Cofradía de Cambrils afirman que los resultados de la medida tardarán en llegar y serán aún más positivos a largo plazo, sobre todo cuando se ponga en funcionamiento la segunda fase. Con la ampliación de una hora en los mejores meses de capturas se podrán alcanzar nuevos caladeros más lejos, lo que permitirá de forma indirecta la recuperación de los caladeros habituales. Se estima que esta situación redundará en beneficio de los propios pescadores, que conseguirán un mayor número de capturas en una época en la que la demanda de producto en lonja es muy fuerte, lo que provoca unos altos niveles de precio en primera venta.

De cualquier forma, estos objetivos se comprobarán tras el desarrollo de toda la actividad anual a partir de un estudio pormenorizado, barco a barco, de la rentabilidad de toda la flota de arrastre del puerto de Cambrils durante todo el año 2012